

**Cristina Merino.** Criminóloga, experta en drogodependencias

**"Drogodependencias: Reducción de daños y riesgos".**

Autores: Iñaki Markez y Mónica Póo. Edita Servicio Central de Publicaciones del Gobierno Vasco. Vitoria/Gasteiz, 2000. 148 págs.

En la mayoría de los países europeos, en esta pasada década, los programas de mantenimiento con metadona y también otros variados programas de reducción de riesgos han experimentado un gran desarrollo, inimaginable en épocas anteriores. En las comunidades autónomas a principios de los años ochenta comenzaron a desarrollarse servicios y recursos de atención específicos para la atención de las drogodependencias.

Los distintos recursos que están tipificados como reducción de daños y riesgos, están constituidos por profesionales, voluntarios, responsables, familiares, muchos de los cuales, investigan y realizan trabajos tanto cualitativos como cuantitativos, con más o menos rigurosidad científica y desde múltiples ópticas. De estos trabajos un porcentaje pequeño se publica, o es presentado en algunos foros científicos o de discusión, mientras que el resto de las observaciones, trabajos, artículos, etc... tienen una difusión limitada quedándose a nivel interno o local. Son muchas las personas que trabajan en disminución de daños y riesgos (psicología, farmacia, farmacología, psiquiatría, educación, trabajo social, educadores de calle...), pero los puntos de encuentro y los circuitos de información muchas veces no coinciden.

Desde el Observatorio Vasco de Drogodependencias se ha visto necesaria la realización de un documento monográfico útil en lo que respecta a reducción de riesgos, con una visión global y multiprofesional del presente y del pasado, estos diez últimos años, así como con propuestas para el futuro de estos programas.

Por esto, hemos realizado un Inventario bibliográfico que recoja los trabajos cuya autoría, temática, objetivos o población estudiada esta asociada a iniciativas en o hacia el País Vasco, en lo que respecta a la reducción de daños y riesgos.

Por otro lado, sabemos que una atención eficiente y de calidad exigen el estudio de la práctica profesional y sus variaciones que junto a la capacitación científico-técnica o la capacidad de comunicación debieran ser preocupación y objetivos de parte importante de los esfuerzos de gestión sanitaria. Saber cómo se perciben y valoran los recursos para la actividad asistencial, la visión de los usuarios o la opinión sobre los modelos de gestión, cuestiones organizativas y filosóficas o también sobre políticas de intervención, son cuestiones que creemos necesarias y por ello se recogieron las opiniones de quienes son los protagonistas de la atención a los usuarios drogodependientes. Opiniones con interesante información sobre los sistemas de atención, los programas de reducción de riesgos, la legislación o la prevención donde se reflejen algunas inquietudes, necesidades, puntos fuertes o débiles de la actual situación de quienes hoy en día son beneficiarios de estos recursos para la salud.

Aquellos técnicos o profesionales que deseen conocer lo que significa y han significado las políticas y los programas de reducción de daños y riesgos, podrán a través de estas páginas obtener una sencilla y amplia información, complementada con la recopilación de las reseñas de una más que notable producción científica que durante una década ha ido exponiéndose en publicaciones y eventos especializados. Investigadores y gestores de las Administraciones públicas pueden conocer de modo sencillo tanto las políticas y medidas como los estados de opinión de un importante sector de profesionales que diariamente se hallan en su práctica asistencial en torno a las drogodependencias, esperando poder contribuir a una mayor sensibilización y conocimiento de nuestra realidad, de las posibilidades y la importancia de la reducción de daños y riesgos en relación al uso de drogas.

